



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Diputados se comprometen a apoyar gestiones de la UCR para solucionar trabas a la carrera Marina Civil

Comisión de legisladores de Limón realizó una audiencia con la Vicerrectora de Docencia, autoridades de la Sede del Caribe y estudiantes

21 NOV 2018 Vida UCR



La UCR determinó congelar la matrícula de la Licenciatura en Marina Civil para el 2019, con el fin de enfocar todos los esfuerzos en solventar los requerimientos de esta carrera y que la primera generación de estudiantes se gradúen (foto Otto Salas).

El lunes 19 de noviembre se realizó un encuentro entre congresistas, estudiantes y autoridades de la Universidad de Costa Rica (UCR), en el que se trató la situación de la Licenciatura en Marina Civil, que se imparte en la Sede del Caribe.

La Comisión de Limón de la Asamblea Legislativa llamó a audiencia a la Vicerrectora de Docencia, Dra. Marlen León Guzmán; al director de la Sede del Caribe, Dr. Juan Diego Quesada Pacheco, y al coordinador de la carrera, Ing. Matías Chaves Herrera.

A dicha Comisión asistieron los legisladores David Gourzong Cerdas (PLN), Eduardo Cruickshank Smith (PRN), Laura Guido Pérez (PAC), Shirley Díaz Mejía (PUSC) y Marulin Azofeifa Trejos (independiente), quien la preside.

Además participaron los estudiantes Emmanuel Serrano Caballero, presidente de la Comisión de Estudiantes de la Carrera de Marina Civil, y Yeison Mora Díaz, presidente de la Asociación de Estudiantes de la Carrera de Marina Civil.

Ante las consultas de los legisladores, la Dra. León Guzmán fue clara en explicar que **esta Licenciatura necesita de un marco jurídico especial para que pueda desarrollarse de manera adecuada y apegada a las normas que exige la Organización Marítima Internacional (OMI)**, entidad encargada de regular la navegación en todo el mundo.

Se trata de una **[serie de tratados](#)**, como por ejemplo el recién firmado **Convenio Internacional sobre las Normas de Formación, Titulación y Guardia para la Gente de Mar (STCW, por sus siglas en inglés)**, los cuales deben ser ratificados por el Congreso de la República y en los que la UCR sólo puede abogar por su aprobación; el **[STCW está vigente](#)** actualmente gracias a la mediación de la UCR, sin embargo faltan varios acuerdos más.



Cinco diputados y varios asesores estuvieron presentes durante la audiencia de estudiantes y autoridades de la UCR, sobre la situación de la carrera de Marina Civil que se imparte en la Sede del Caribe (foto Otto Salas).

“La Universidad reconoce la necesidad de trabajar y esforzarse para sacar adelante a los estudiantes de esta carrera, la cual tiene componentes de carácter internacional muy complejos, como el hecho de que tienen que realizar prácticas en buques de más de 500 toneladas, de los cuales el país no dispone, por lo que dependemos de la buena disponibilidad de las navieras para que nos acepten a los practicantes”, detalló la Dra. León Guzmán.

Además, continuó la Vicerrectora, el **Ministerio de Obras Públicas y Transporte (MOPT) tiene que emitir para cada estudiante una tarjeta de navegación para que puedan ingresar a un buque, “a esto hay que sumar las visas internacionales; en fin, es una serie de requisitos que la UCR tiene que gestionar y parte de la razón de esta audiencia es para conversar sobre cómo nos puede apoyar el Congreso”,** aseveró la Vicerrectora.

Al respecto, el diputado David Gourzong señaló que, **“hace seis años inició una carrera con tres áreas diferentes, en una provincia que ha tenido poca visión hacia el mar, pero con un frente marítimo muy grande y con un gran potencial económico en ese sector. Me parece que fue acertada la decisión de la UCR de iniciar esta carrera en la Sede del Caribe. Sí me preocupa que no se haya llevado de una manera ordenada este proceso, porque seis años han sido suficientes para que se hayan cumplido las metas para poner en orden y a derecho esta carrera, y no frustrar a los jóvenes quienes han finalizado su plan de estudios”,** argumentó el legislador.

Gourzong Cerdas añadió que desde esta **Comisión están en la mayor disponibilidad de cooperar para resolver este caso, “estamos dispuestos, tal y como lo dice también la diputada Laura Guido, a meterle el acelerador a este tema acá en la Asamblea Legislativa para que las responsabilidades que nos competen las podamos cumplir, pero hagamos todo el esfuerzo para lograr sacar esto y llevarlo a buen puerto. Yo me gradué de la UCR y no quisiera ver a estos jóvenes con un sueño truncado”, subrayó.**

Una carrera con características especiales

Dentro de los otros requisitos que solicita la OMI y que la UCR debe cumplir para que la Licenciatura en Marina Civil esté a derecho se encuentra **la necesidad de contar con la certificación ISO 9001 para dicha carrera**, tal y como lo confirmó durante esta comparecencia legislativa la Dra. León Guzmán.

Asimismo, la Sede del Caribe se encuentra ya en las etapas finales para confirmar la contratación de **cinco nuevos profesores costarricenses, quienes vendrán a integrarse al cuerpo docente de esta carrera a partir del I Semestre del 2019 y todos cumplen con los requisitos que solicita la OMI.**



La carrera de Licenciatura en Marina Civil sólo se imparte en la Sede del Caribe de la UCR y tiene tres énfasis: Ingeniería Náutica y Transporte Marítimo, Ingeniería en Radioelectrónica e Ingeniería Marina (foto Anel Kenjekeeva).

“De los 130 estudiantes de esta Licenciatura, son nueve a quienes lo único que les falta es [realizar la práctica](#) en un buque de más de 500 toneladas en aguas internacionales y presentar la tesis. En este momento no han hecho ninguna de las dos, pero la [UCR les acuerpa totalmente](#) para ayudarles a que terminen y puedan graduarse”, externó la Dra. León Guzmán.

Ante el temor que mostraron los estudiantes en cuanto a la pérdida de la beca universitaria, la Vicerrectora les aclaró que la tienen garantizada, “las becas se mantienen durante dos semestres sin mayor trámite, una vez que se cumpla este tiempo los estudiantes pueden volver a solicitarla. En el caso del estudiante que está en las etapas finales de la carrera, lo que pueden hacer es avanzar con su trabajo final de graduación para así mantenerse estudiando y debidamente matriculado en la Sede del Caribe”, indicó.

“Nosotros estamos conscientes de la situación desde que empezó la carrera, conforme se fue avanzando se fueron solucionando muchas cosas, (pero) hay cosas que se han rezagado. Ocupamos que el MOPT, la UCR y el Gobierno trabajen en conjunto para lo de las libretas de navegación y que estén al día ante la OMI. Con respecto al Gobierno, que apruebe leyes y convenios y que se cumplan, porque en el **STCW en su artículo 5 habla sobre el embarque de cadetes a todas las navieras que tengan contratos con Costa Rica, por lo que que pedimos su ayuda para que esto se cumpla”, expuso el estudiante Emmanuel Serrano Caballero.**

En el 2017 los estudiantes mantuvieron una reunión con la Vicerrectora de Docencia, contó Serrano Caballero, en la que se le presentaron una serie de requisitos y observaciones sobre la carrera Marina Civil, “un año después sí se han resuelto muchas de estas deficiencias, pero siguen existiendo otras como lo son los profesores, además ocupamos la certificación de calidad al día (ISO 9001) y en mi caso, que ya terminé mi malla curricular, pues quedo en el limbo, a la espera de que la Universidad se ponga al día”, comentó.

El director de la Sede del Caribe, Dr. Juan Diego Quesada, dijo ante la Comisión que “actualmente **estamos en punto en que dependemos de terceros, no dependemos de nosotros para resolver, entonces ustedes como legisladores y el MOPT tienen que dar su cuota**; nosotros estamos haciendo hasta donde más no podemos. Por ejemplo, ya nos contactamos con la asociación de pilotos marinos y aéreos en el país, en la que hay profesionales quienes cumplen con los requisitos de la OMI y allí encontramos profesores para la carrera”, externó.

Antes de que todos los asistentes a esta audiencia se retiraran, la legisladora Shirley Díaz Mejía hizo un llamado a la confianza, “**lo importante acá es corregir lo que viene, que tanto los estudiantes como ustedes (autoridades de la UCR) se vayan con un ánimo constructivo** y nos demos cuenta de que es una carrera nueva y que estamos tratando de que encaje dentro de lo que se necesita, ya que se tomó la decisión de abrirla (...) sí soy muy optimista, en la medida en que estoy segura que vamos a lograr alcanzar soluciones para que los estudiantes se gradúen”, finalizó.



[Otto Salas Murillo](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información.

Destacado en: ingenierías

otto.salasmurillo@ucr.ac.cr

Etiquetas: [marina](#), [civil](#), [sede](#), [caribe](#), [asamblea](#), [legislativa](#), [diputados](#), [limon](#), [desarrollo](#).